

SEMIOLÓGÍA COMUNITARIA:

La palabra semiología proviene de dos vocablos griegos “semeion” que significa: “signo” y “logo” que significa “estudio”, por tal motivo la “semiología” es “el estudio de las propiedades generales de los signos”, y si otorga algún significado para alguien, es lo que conocemos como “semiosis”.

Si la “semiosis” proporciona relaciones entre “signo y cosa” se conoce como “semántica”; si proporciona relaciones entre “signos” se conoce como “sintáctica”; y si proporciona relaciones entre “signos y usos” se conoce como “pragmática”.

Cuando hablamos de semiología clínica estamos expresando los conocimientos, habilidades y destrezas que tiene un médico competente para identificar y diagnosticar la normalidad o las manifestaciones patológicas que se presentan en el ser humano (lo que se conoce como semiotecnia), agrupándolas en signos, síntomas y síndromes, con el objeto de identificar, jerarquizar y razonar el abordaje médico (clínico, sanitario, quirúrgico o farmacológico) que se describe en la “propedéutica médica”.

La semiología constituye el pilar fundamental de la medicina asistencial, la medicina sanitaria y la medicina comunitaria, siendo ésta última: la práctica médica a nivel comunitario que integra la medicina asistencial (médico-paciente) y la medicina sanitaria (médico-paciente-estado), para analizar los procesos vida, salud, enfermedad y muerte del ser humano como miembro de una familia, como integrante de una comunidad y como parte de un ambiente, reconociendo la estructura social, la interrelación socio-cultural-ambiental y las acciones de todos los actores involucrados (sociales e institucionales), con el objetivo de obtener datos para hacer un análisis global de la situación (médico-paciente-estado-comunidad-ambiente).



Dr. David José Castillo Trujillo. MD. PhD.
Editor en Jefe

Maritza Montero (2012), define a una comunidad como: “...un conjunto de individuos que se encuentran constantemente en transformación y desarrollo, y que tienen una relación de pertenencia entre sí, con una identidad social y una consciencia de comunidad que lo llevan a preocuparse por el resto de los que forman parte del grupo...”

La semiología comunitaria la podemos definir como: un cuerpo de conocimientos de los procesos vida, salud, enfermedad y muerte en el ser humano, que busca sistematizar los datos obtenidos del análisis de salud, de los factores asociados (desencadenantes, condicionantes y predisponentes) y de la experiencia de actores (sociales e institucionales) para construir, reconstruir y reflexionar sobre un análisis de salud comunitario, con el propósito de identificar, jerarquizar, priorizar y diagnosticar problemas reales y sentidos por la comunidad, dando soluciones y otorgando beneficios que van desde la satisfacción de necesidades, la resolución de problemas, el empoderamiento, la acumulación de capital social y bienestar.

La semiología comunitaria son métodos y procedimientos destinados a diagnosticar los problemas y necesidades de una comunidad, evaluando estilos, condiciones y modo de vida de un grupo social que se estructura como un sistema socio-cultural-ambiental.

Mis mejores deseos, saludos y bendiciones.